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 PÁGINA 2

FACULDADE DE PINHAIS 
DESENVOLVE PROJETO 

DE HORTA COMUNITÁRIA 
EM PARCERIA COM A 

PREFEITURA

A Faculdade de Pinhais 

desenvolveu um projeto 

de Horta Comunitária 

e contou a parceria da 

Secretaria Municipal 

de Desenvolvimento 

Econômico, por meio do 

Departamento de Agricultura 

e Abastecimento de 

Pinhais. No último dia 6, foi 

realizada a primeira colheita 

e destinada para Apae do 

município, que segundo 

os organizadores tem o 

intuito de cumprir com a 

responsabilidade social. 

SOL

LAPA SE DESTACA NA PRODUÇÃO 
DE FRUTAS COM CAROÇO

 PÁGINA 7 PÁGINA 5

Dólar/Euro cotações (em R$)

MOEDA COMPRA VENDA

Dólar com. 4,1245 4,1252

Dólar tur. 3,9600 4,2900

Euro 4,8215 4,8237

Mínima de 12ºC e máxima de 24ºC. 
Na imagem, Colombo 

 PÁGINA 4

PROERD QUATRO 
BARRAS FORMA 

MAIS 360 ALUNOS
Terça-feira com 
tempo bom em 
Curitiba e RMC.

TURISMO REALIZARÁ MAIS 
UMA REMADA NAS ÁGUAS DA 

BARRAGEM PIRAQUARA II

PEDALADA INTERNACIONAL DA 
NATUREZA REÚNE 250 CICLISTAS EM 

QUATRO BARRAS
 PÁGINA 3 PÁGINA 7

Na segunda-feira, (3), o salão 
paroquial da Igreja São Se-
bastião fi cou pequeno para  

a festa de formatura dos mais de 360 
alunos do Programa Educacional de 
Resistência às Drogas e a Violência 
(PROERD) 2018. 

Formatura Proerd 2018 emociona alunos, pais e professores. 
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Cada pessoa recebeu um conjunto com jaleco, calça, chapéu, luvas, 

botas e repelentes

 PÁGINA 5

CAMPINA GRANDE DO SUL 
ENTREGA UNIFORMES 

A ASSOCIAÇÃO DE 
RECICLADORES

6ª CAMINHADA INTERNACIONAL NA 
NATUREZA REÚNE APROXIMADAMENTE 

800 PESSOAS EM PINHAIS

Guilherme Pupo

PMQB

Divulgação

PMCGS

PMPiraquara

 PÁGINA 5

PREFEITO LARA É PREMIADO 
POR INICIATIVA NA ÁREA 

TECNOLÓGICA

PMP

O evento é coordenado pela Secretaria Municipal de Desenvolvimento Econômico, 

por meio do Departamento de Turismo

Diego Tiller/PMQB

Cidade da RMC colheu 1,4 tonelada de pêssego, ameixa e nectarina, o que gerou R$ 

3,36 milhões, ou 14,8% do Valor Bruno de Produção da fruticultura do Estado
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INSTITUIÇÕES DO ESTADO TÊM 
PROGRAMAÇÃO ESPECIAL NA 12ª 

PRIMAVERA DOS MUSEUS

Os museus do Paraná participam da 12ª Primavera dos Museus 

com várias atividades especiais. O evento promovido pelo Instituto 

Brasileiro de Museus (Ibram) acontece de 17 e 23 de setembro. 

Instituições de todo o país promovem visitas mediadas, palestras, 

ofi cinas, exibição de fi lmes e abertura de exposições. Com o tema 

“Celebrando a educação em museus”, o objetivo do Ibram é desta-

car uma das principais funções do museu: educar e contribuir para 

o despertar do interesse para diferentes áreas do conhecimento, 

a vida em sociedade, a importância das memórias e o valor do 

patrimônio cultural musealizado.

COLOMBO PARTICIPA DO DIA 
ESTADUAL DA INTERMEDIAÇÃO DA 

PESSOA COM DEFICIÊNCIA
Acontece no dia 25,  a partir das 8h30, na Agência do Trabalhador 

de Colombo – o Dia Estadual da Intermediação da Pessoa com 

Defi ciência. A ação será promovida pela Prefeitura de Colombo 

por meio da Secretaria de Indústria, Comércio, Turismo e Tra-

balho em conjunto com a Agência do Trabalhador de Colombo 

– SINE (Sistema Nacional de Emprego). Durante a programação 

serão ministradas palestras sobre “Construindo um Sonho”, com 

Jonathan Patrik e “Tira dúvidas sobre benefícios”, com o Valéria 

da Silva Leonardo, do INSS (Instituto Nacional do Seguro Social). 

O atendimento ao trabalhador será realizado normalmente nas 

Agências do Trabalhador do Maracanã e do Centro de Colombo. 

Mais informações: 3666-6066, pelo site www.colombo.pr.gov.br 

ou pelos e-mails: agcolombo@trabalho.det.pr.gov.br / agcolombo@

colombo.pr.gov.br.

DER-PR LANÇA EDITAL 
PARA CONSTRUÇÃO DO 

VIADUTO DO CATUAÍ
O Departamento de Estradas de Rodagem do Paraná (DER-PR) 

lançou o edital para a construção do viaduto nas proximidades do 

Shopping Catuaí, na Avenida Colombo, em Maringá. Com teto de 

R$ 34 milhões, a licitação prevê a implantação de dois elevados de 

35 metros e alças de acesso na interseção da BR-376 (Km 172) com 

a PR-317 (Km 98), que será rebaixada. O critério para defi nição do 

vencedor é o menor preço, desde que atenda todos os requisitos 

estipulados no edital, que está disponível no portal Compras Paraná 

(www.comprasparana.gov.br) e foi publicado no Diário Ofi cial do 

Estado de segunda-feira (17). 

SECRETARIA DE SJP REALIZA 
ENCONTRO NESTA TERÇA-FEIRA

A Secretaria de Educação (Semed) promove nesta terça-feira (18) 

às 8h30 e às 13h30, na Sede das Associações Católicas um evento 

direcionado aos membros dos Conselhos Escolares e Centros 

Municipais Educação Infantil da Rede Municipal de Ensino. A Sede 

das Associações Católicas fi ca na Rua Dona Izabel Redentora n. 

1332 – Centro,

18 DE SETEMBRO
Dia dos símbolos nacionais; Dia de São Pânfi lo de Cesareia; 

Dia de São José Copertino.
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BASTIDORES

GERAL

EXPEDIENTE

Divulgação

GERAL

ÁRIES Dia em que se 

não precaver, facil-

mente poderá se ver 

envolvido em escânda-

los e discussões. Procure cuidar de 

seus afazeres e não se envolva em 

questões que não lhe digam respei-

to. Êxito social e tranquilidade na 

vida romântica.

TOURO Talvez você 

tenha de fazer uma 

viagem inesperada, 

mas não se preocupe, 

pois os resultados serão excelentes. 

Amanhã estará sob melhor fl uxo 

astral aos assuntos do coração e 

fi nanceiros. Sucesso social. 

GÊMEOS Muito bom dia 

para tratar de assuntos 

e negócios relacionados 

com escritas. Lucros 

pelo esforço profi ssional e êxito 

social, também se apresentarão. Você 

será bem sucedido em divertimentos, 

jogos e em práticas esportivas. 

CÂNCER Não permita 

que o esgotamento físi-

co ou as emoções fortes, 

tirem suas energias. 

O melhor que poderá fazer agora, 

será buscar a companhia de pessoas 

amigas. Você está sob uma forte 

infl uência da família e isto poderá 

benefi ciá-lo.

LEÃO Se evitar a tensão 

nervosa diante das 

pessoas importantes, 

tudo poderá acabar 

bem neste dia. De qualquer manei-

ra, mantenha a serenidade e não 

discuta com ninguém. Cuidado com 

problemas de dinheiro ou crédito. O 

fl uxo astral o favorece nas amizades 

e na vida familiar.

VIRGEM Dia neutro no 

qual deverá esforçar-

-se para conseguir o 

que pretende. Adote 

uma posição precavida, evitando 

compromissos além dos que possa 

cumprir. Os seus sentimentos hoje 

começam a fl uir de um modo mais 

tranquilo.

LIBRA Hoje será du-

plamente benefi ciado 

no plano social, pois 

terá as melhores infl u-

ências. Uma boa notícia o deixará 

muito contente. Procure dizer tudo 

o que sente, mas ao mesmo tempo, 

procurando descobrir o que passa 

pela cabeça dessa pessoa.

ESCORPIÃO Grandes 

chances de ascensão e 

brilho artístico. Apro-

veite as próximas horas 

para manifestar seus pensamentos 

relacionados com as pessoas que lhe 

querem bem. O trabalho de trans-

formar os seus sonhos em realidade, 

precisam passar por vários estágios.

SAGITÁRIO Dia em que 

poderá solicitar a co-

laboração de amigos. 

Muito bom para tratar 

da documentação de alguma associa-

ção. Acabando as suas preocupações, 

você pode parar e pensar um pouco 

melhor, e perceber a dimensão das 

difi culdades

CAPRICÓRNIO Dia dos 

mais indicados para 

tratar de assuntos de 

seu máximo interesse 

pessoal, principalmente os refe-

rentes ao aprimoramento de sua 

personalidade. Favorável, também, 

às transações de imóveis em geral. 

AQUÁRIO Neste dia, 

tudo que realizar lhe 

trará êxito e satisfação 

principalmente o que 

está relacionado com as comuni-

cações de um modo geral. O dia 

propicia maior felicidade para a mu-

lher deste signo. Êxito em assuntos 

com autoridades, civis, militares e 

eclesiásticas.

PEIXES Dia em que 

sua moral e reputação 

estarão em jogo, se 

entrar em contato com 

pessoas de caráter duvidoso. Por 

outro lado, o fl uxo será dos melho-

res para negócios relacionados com 

metais e materiais para construção. 

QUEBRADA DO 
BASQUETE REÚNE 

COMPETIDORES DE 
TRÊS ESTADOS EM 
QUATRO BARRAS

A secretaria de Espor-
te Lazer e Juventude 
apoiou o Festival Que-

brada do Basquete no último 
sábado (8) no Ginásio Menino 
Deus. A competição reuniu 
atletas de Santa Catarina, São 
Paulo e Paraná. O triangular 
foi disputado entre as equipes, 
Anonymous Team de Joinville, 
Santa Maria de Santo André, 
SP e Quebrada do Basquete 
de Quatro Barras. Em jogos 
disputados a equipe da casa e 
organizadora do evento, Que-
brada do Basquete venceu a 
competição. 

Na disputa individual de 
habilidades  Mariana Coelho 
Strutzel venceu quatro  compe-
tidores e foi campeã. A menina 

desbancou os rapazes e encan-
tou a todos pela habilidade 
com a bola. 

O festival em comemoração 
ao primeiro ano do time Que-
brada do Basquete Quatro Bar-
ras foi um sucesso de público. O 
evento contou com o apoio das 
secretarias de Esporte, Saúde, 
Ordem Pública e do Departa-
mento de Comunicação. 

RESULTADOS:

Quebrada do Basquete 43x35 
Santa Maria
Santa Maria 65x44 Anonymous 
Team
Quebrada do Basquete 52x51 
Anonymous Team
Foram disputadas as moda-
lidades 3x3, (10 times com 4 

atletas)   e a modalidade 5x5  
(3 times com 15 atletas). O 
time Quebrada do Basque-
te faz treinos abertos as 
segundas-feiras  no ginásio 
Menino Deus e as quintas-
-feiras na Praça Céu com 
início sempre as 19h. Quem 
quiser participar pode adi-
cionar o grupo de Watsapp 
(41) 991912905.

Arte em Grafite, Batalha 
de Rap fizeram a alegria dos 
participantes. Um dia inteiro 
de competições e muita di-
versão para os amantes do 
Basquete. Jovens de todas as 
idades competiram e brinca-
ram na quadra e na rua. No 
final da tarde uma Batalha 
de Rap fechou o evento. 

Quebrada do Basquete Quatro Barras venceu o triangular 

FACULDADE DE PINHAIS 
DESENVOLVE PROJETO DE 
HORTA COMUNITÁRIA EM 

PARCERIA COM A PREFEITURA
A INICIATIVA É DESENVOLVIDA PELOS ACADÊMICOS DO 6º PERÍODO DO CURSO DE 

PEDAGOGIA E CONTOU COM APOIO DAS SECRETARIAS MUNICIPAIS DE DESENVOLVIMENTO 
ECONÔMICO E DE MEIO AMBIENTE

 
A iniciativa é desenvolvida 

pelos acadêmicos do 6º período do 
curso de Pedagogia, sob orientação 
do professor Wanderlei Margotti 
Karam, e também contou com 
as seguintes parcerias: Secretaria 
Municipal de Meio Ambiente, 
Associação das Mulheres do Meio 
Ambiente (Amma); Horteiros 
Urbanos e Grupo de Atividades 

Socioambientais do Baldo.
O suporte do Departamento 

de Agricultura e Abastecimento 
de Pinhais se deu por meio do 
Projeto de Agricultura Urbana, que 
já realiza diferentes atividades no 
município. Foram disponibilizados 
adubo, muda, além de orientações 
em relação ao plantio e manuten-
ção da horta.   
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SUAS ATAS E 

EDITAIS AQUI!

GERAL

ARAUCÁRIA

ÚLTIMA SEMANA DO INVERNO COM 
TEMPO INSTÁVEL

Esta é a última semana do inverno. A primavera começa no 
noite de sábado (22). E a variação do clima vai pedir que se 
saia de casa com o tradicional "kit Curitiba", ou seja, mesmo 

se o tempo aparentar estar estável, nunca deixe de levar uma 
blusa e o guarda-chuva. A previsão da semana vai ter um pouco 
de tudo — friozinho, calor e até momentos de chuva.

Nesta segunda-feira (17) o clima foi de frio durante a tarde. 
Os termômetros marcaram18,2ºC no meio da tarde. De noite, 
deve fazer um pouco de frio. Não está descartada algum evento 
de chuva até a noite.

Os próximos dias devem ter temperaturas mais altas e, na 
quarta-feira (19), pode até fazer um pouco de calor, com previsão 
de máxima de 27ºC. Chove na quinta (20), e as temperaturas 
máximas voltam a cair abaixo dos 20ºC.

O fi m de semana retorna com marcas mais altas e a semana 
que vem pode ter máximas de até 29ºC. As mínimas fi cam entre 
15 e 16 graus.

EXPOSIÇÃO FOTOGRÁFICA CONTA PARTE 
DA HISTÓRIA DE COLOMBO

A exposição reúne cópias de imagens fotográfi cas do primeiro 

fotógrafo de Colombo, Luiz Franceschi, com detalhes pintados na 

técnica aquarela.

Pensando em resgatar ainda mais a memória do município, a 

Prefeitura de Colombo, por meio da Secretaria de Cultura, está 

promovendo a exposição “A Vila de Colombo em cores: 140 anos 

de Imigração Italiana no município de Colombo”. A mostra aconte-

ce na Biblioteca Pública Municipal Rui Barbosa, localizada na Rua 

Zacarias de Paula Xavier, nº 407, Centro  – e fi cará aberta até o 

fi m de setembro.

A exposição reúne cópias de imagens fotográfi cas do primeiro 

fotógrafo de Colombo, Luiz Franceschi, com detalhes pintados na 

técnica aquarela. O principal objetivo das fotografi as é recordar a 

chegada dos primeiros imigrantes italianos no município, em 1878, 

e preservar, por meio das imagens, o modo de vida da época.

Para o secretário da pasta Paulo César Cardoso, a exposição 

tem uma fundamental importância para resgatar a história e a me-

mória coletiva do município. “São fotografi as que representam a 

vida dos primeiros habitantes da cidade. Sendo assim, têm extrema 

relevância para mostrar à população a história da cidade em que 

vivem, e demonstrar parte de seu desenvolvimento”. Informações: 

(41)3656-1400 ou por e-mail: bibliotecasede@yahoo.com.br

As imagens estão dispostas na Biblioteca Pública Municipal Rui 

Barbosa e fi cam à mostra até o fi nal do mês

PMP

TURISMO REALIZARÁ MAIS UMA 
REMADA NAS ÁGUAS DA BARRAGEM 

PIRAQUARA II
PMPiraquara

O objetivo do evento é incentivar moradores e visitantes a 

conhecer as belas paisagens do município da RMC

No próximo domingo (23), será realizada mais uma remada 
nas águas da Barragem Piraquara II. O evento é organizado pela 
Prefeitura de Piraquara, por meio do Departamento de Turismo, 
com o objetivo de incentivar moradores e visitantes a conhecer 
e aproveitar as belas paisagens do município por meio de uma 
perspectiva diferente.

A concentração dos participantes será às 7h30 no estacio-
namento da Prefeitura Municipal, na Avenida Getúlio Vargas, 
1990 - Centro. A saída será às 7h45, com destino à Barragem 
onde será realizada a remada. A duração do percurso é de 
aproximadamente quatro horas e meia e a idade mínima para 
participação é 18 anos.

Algumas recomendações: levar protetor solar, repelente, água 
para beber e boné. O uso de colete salva-vidas é obrigatório. Os 
organizadores não se responsabilizam pelo transporte de caiaques 
até o local do evento. A Remada é organizada pela Prefeitura, 
com apoio da Sanepar e terá o acompanhamento do Corpo de 
Bombeiros. Mais informações: (41) 3590 – 3320.

1º ENCONTRO DE URBANISMO É 
REALIZADO EM PINHAIS

O EVENTO TEVE O OBJETIVO DE PROMOVER A COPARTICIPAÇÃO DA ADMINISTRAÇÃO PÚBLICA E DOS PROFISSIONAIS PARA 
APRIMORAR OS PROCEDIMENTOS DE APROVAÇÃO DE PROJETOS ARQUITETÔNICOS

PMP

O evento foi realizado no auditório da Secretaria de Educação, localizado no Weissópolis

Na tarde da última 
quinta-feira (13) a 
Prefeitura de Pinhais, 

por meio da Secretaria de 
Urbanismo, promoveu o 1º 
Encontro de Urbanismo de 
Pinhais. O evento foi realizado 
no auditório da Secretaria de 
Educação, localizado no bairro 
Weissópolis.

Para a prefeita de Pinhais, 
Marli Paulino, atender bem 
a população é a prioridade. 
“Sempre salientamos que é 

preciso que a comunidade 
seja bem atendida em todas 
as áreas. E quando o assunto 
é edifi cação não pode ser dife-
rente. Espero que este evento 
supra as necessidades de 
orientações e esclarecimen-
tos, mas de qualquer forma 
os profi ssionais que atuam 
na Prefeitura estão sempre à 
disposição”, comenta.

A vice-prefeita de Pinhais, 
Rosa Maria, salienta que en-
contros como este tornam a 

administração mais efi ciente e 
transparente. “Com os devidos 
esclarecimentos em relação à 
legislação, tanto a regularização 
de construções existentes como 
a de novas construções, fl uem 
de maneira mais efi caz”, afi rma.

De acordo com o secretário 
de Urbanismo, Heuler Giovan-
netti, um dos pontos a serem 
debatidos durante a ativida-
de é a Lei de Regularização 
de Edifi cações. “Buscamos o 
aprimoramento deste traba-

lho, portanto propomos este 
encontro para sanar dúvidas 
sobre a lei e a aprovação e 
projetos de forma geral. Isso 
tudo, tendo em vista a melhor 
utilização do solo, levando 
em conta também áreas de 
preservação”, ressalta.

O evento teve o objetivo de 
promover a coparticipação da 
administração pública e dos 
profi ssionais para aprimorar 
os procedimentos de aprova-
ção de projetos arquitetônicos.

PREFEITRURA ENTREGA 1º ALVARÁ DE 
CONSTRUÇÃOI EM 24 HORAS

Prefeitura de Araucária, 
por meio da Secretaria 
Municipal de Urbanis-

mo (SMUR), conseguiu agili-
zar o processo de aprovação 
de Alvarás de Construção 
para pequenas edificações. 
Com o “Alvará Responsável”, 
os projetos para moradia 
unifamiliar, geminada ou 
comércios/serviços pequenos 
(de até 100m²) passaram a 
ter aprovação agilizada em 
24 horas no município, desde 
que cumpram todos os requi-
sitos, incluindo a apresenta-
ção de todos os documentos. 
Na última sexta-feira (14), a 
Prefeitura entregou o primei-
ro alvará em 24 horas. 

“Antes, levava, no mínimo, 
de dois a três meses para 
conseguir”, contou satisfeito 
o engenheiro civil Lucas Odp-
pis Zital, responsável pelo 
projeto aprovado. Segundo 
ele, se o documento saísse 
em uma semana já seria algo 
“revolucionário”; como foi em 
apenas 24 horas, mostrou-se 
ainda mais surpreso.

O alvará em 24 horas 
só foi possível porque o 
engenheiro cumpriu todos 
os requisitos em tempo. Da 
parte da Secretaria Munici-
pal de Urbanismo (SMUR), 
houve uma reorganização 
interna para fazer com que 
projetos considerados sim-

ples ganhassem agilidade 
na tramitação. Segundo a 
SMUR, projetos para moradia 
unifamiliar, geminada ou 
comércios/serviços pequenos 
(de até 100m²), são a maioria 
das solicitações para Alvará 
de Construção.

O Alvará de Construção é 
uma autorização necessária 
para quem desejar realizar 
uma construção no terreno. 
Cabe à Prefeitura dar esta 
autorização após avaliar o 
projeto (que deve ter um 
responsável técnico). 

São documentos obriga-
tórios:
• Matrícula atualizada.Có-

pia RG, CPF e comprovante 

de endereço do requeren-
te.

•  Guia Amarela.Mínimo de 
4 cópias do projeto arqui-
tetônico, assinadas.

•  Termo de Ciência preen-
chido e assinado.

•  Termo de Responsabilida-
de, reconhecido firma.

•  RRT/ART de projeto e exe-
cução, assinado e quitado.

•  RRT/ART de levantamento 
topográfico, assinado e 
quitado. Certidão de dé-
bitos do imóvel.

•  Certidão de cadastro do 
profissional.

Na última sexta-feira (14), a Prefeitura entregou o primeiro alvará em 24 horas
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PROERD QUATRO BARRAS FORMA 
MAIS 360 ALUNOS

Na segunda-feira, (3), 
o salão paroquial da 
Igreja São Sebastião 

fi cou pequeno para  a festa de 
formatura dos mais de 360 alu-
nos do Programa Educacional 
de Resistência às Drogas e a 
Violência (PROERD) 2018. 

A Polícia Militar através do 
Batalhão de Patrulha Escolar 
Comunitária juntamente com 
as escolas promovem o curso 
de prevenção primária às dro-
gas e a violência. O instrutor, 
soldado Guilherme Kowalczuk 
foi homenageado por todas as 
unidades escolares que parti-
ciparam do programa. A ação 
é um esforço entre a Polícia 

Militar e a prefeitura munici-
pal através das escolas e dos 
familiares dos alunos. 

Para a realização do Proerd 
a secretaria de Educação dispo-
nibiliza o espaço e o suporte dos 
profi ssionais de educação, pro-
fessoras e atendentes infantis. 
Esse apoio é fundamental para 
o sucesso o programa. A Polícia 
Militar além do instrutor, forne-
ce o material didático aplicado 
nas aulas. 

ALEGRIA 

O prefeito Angelo Andreatta 
(Lara) agradeceu o esforço de 
todos para a realização do Pro-
grama. “Estou emocionado em 

ver a alegria dessas crianças, 
dos pais e professores. Meu 
agradecimento especial ao 
soldado Guilherme Kowalczuk 
que sempre representa com 
muita competência a Polícia 
Militar do Paraná, por fi m agra-
deço ao vereador Dr. André por 
ter resgatado a lei que trouxe 
de volta o Proerd para no nosso 
município”, ressaltou Lara.

Autor da lei que criou o 
Proerd no município, o verea-
dor André Luiz Barcia da Silva, 
comentou que a sua formação 
militar o levou a resgatar o 
Programa. “Sou fi lho de militar, 
também fui militar e este foi 
o meu primeiro projeto de lei 

como vereador. Foi maravilho-
so ver alegria das crianças e 
dos pais. Agradeço ao prefeito 
por ter sancionado a lei e não 
medir esforços para colocar o 
programa em prática. Agradeço 
âs  professoras e diretoras das 
escolas e também a secretária 
de educação por disponibili-
zarem a estrutura necessária 
para execução do Proerd na 
rede pública de ensino. E meu 
especial agradecimento é para 
o soldado Guilherme ” disse o 
vereador.

A secretária de educação, 
Leila Busnardo, diz que a se-
cretaria de educação adotou o 
Programa Proerd na rede mu-

nicipal por entender que essa é 
uma lição que os alunos levam 
para toda a vida. “Abraçamos 
o Proerd com muito carinho e 
disponibilizamos  a todos os 
alunos  dos quintos anos de to-
das  as seis escolas municipais, 
são 12 turmas contempladas”, 
disse Leila.

Segundo a secretária de 
educação, o Proerd prepara 
os alunos para enfrentar pro-
blemas como a violência e as 
drogas. “A fi losofi a do Programa 
é  prevenir o consumo de droga 
entre as crianças e adolescen-
tes. Eles aprendem a resistir as 
pressões dos amigos. Ao par-
ticiparem do Proerd os nossos 

alunos aprenderam  valores 
para a vida. Foi trabalhado 
em sala de aula atividades e 
textos para fi xação do conte-
údo do Programa com o tema, 
“Proerd, tomando decisões 
seguras e responsáveis”, disse 
a secretária.

Leila diz que o Proerd é 
uma importante ferramenta 
de ensino para os alunos “vejo 
o Proerd como essencial para a 
vida de nossas crianças. Sem-
pre colocaremos o Programa a 
disposição em nossas escolas. 
Temos investido maciçamente 
para manter a qualidade de 
ensino em nosso município” 
concluiu.

Formatura Proerd 2018 emociona alunos, pais e professores. 

PMQB



EXPOSIÇÃO “CIDADES NA POLÔNIA E NO BRASIL: ENTRE A 
MODERNIDADE E A TRADICÃO” 

A Casa da Cultura Polonesa Pe. Karol Dworaczek recebe durante os meses de 
setembro e outubro a exposição fotográfi ca “Cidades na Polônia e no Brasil: 

entre a Modernidade e a Tradição”. A ação é uma parceria entre a Secretaria 
de Cultura de São José dos Pinhais e a Casa da Cultura Polônia Brasil. 

Informações: 3635-1545
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CAMPINA GRANDE DO SUL

Baixe gratuitamente o aplicativo Radiosnet e ouça a 
programação da Rádio FM Nova Pinhais onde você estiver!

www.fmnovapinhais.com

QUATRO BARRAS REALIZA 
AUDIÊNCIA PARA DISCUSSÃO 

DA LOA 2019
ÁREAS PRIORITÁRIAS COMO EDUCAÇÃO E SAÚDE RECEBERÃO MAIS INVESTIMENTOS

Diego Tiller/PMQB

Audiência é mais uma ferramenta de transparência, participação popular e planejamento

A Prefeitura de Quatro 
Barras promoveu na 
última sexta-feira (14) 

a audiência pública para ela-
boração da Lei Orçamentária 
Anual - LOA 2019, uma legis-
lação relevante para a cidade 
já que estima as receitas que 
serão arrecadadas no exercício 
seguinte e autoriza a realiza-
ção das despesas decorrentes 
do plano de governo.

O estudo da lei, segundo 
o coordenador do Sistema de 
Controle Interno, Edson Elias, 
leva em consideração vários 
parâmetros fundamentais 
para o planejamento do ano 
seguinte. Entre eles estão o 
cenário macroeconômico (si-

tuação da economia no país), 
as previsões de receita (ou 
seja, quanto o município deve 
arrecadar com os impostos), 
as previsões de gasto (para 
custeio dos serviços públicos 
e investimentos) e o cenário 
fi scal.

O encontro, aberto à parti-
cipação popular, foi mais uma 
ferramenta de transparência 
e planejamento da gestão. 
Nele, também puderam ser 
acompanhadas as áreas prio-
ritárias para o ano que vem. 
Do orçamento total, 28% será 
destinado à Educação e 20% à 
Saúde, o que refl ete a atenção 
do governo nas duas áreas, 
superando os percentuais de 

20 e 15% previstos para ambos 
setores na Constituição.

O prefeito Angelo Andre-
atta (Lara) disse que a elabo-
ração da LOA é um momento 
importante para o município, 
já que ela consiste no orça-
mento propriamente dito do 
ano vindouro. "Nesta lei fi cam 
defi nidas as ações para 2019, 
as prioridades e orçamentos 
de cada área. É um momento 
importante de transparência 
e de planejamento", destacou. 

Lara ainda disse que a 
expectativa para o próximo 
ano é de equilíbrio nas con-
tas, manutenção dos serviços 
públicos, economia nas licita-
ções, redução de desperdícios 

e aplicação de novos investi-
mentos. 

"Vamos continuar nos 
empenhando nestas questões 
e certamente vamos dar a 
mesma qualidade nos servi-
ços como fi zemos nesse ano, 
com obras de pavimentação; 
aquisição de equipamentos, 
ônibus e veículos adaptados; 
compra de uniformes; Cmei 
inaugurado; escolas e Cmeis 
revitalizados; investimentos 
em segurança, armamento e 
novas viaturas; sinalização 
turística; enfi m, quanta coisa 
realizamos neste ano. Peço a 
todos o mesmo empenho, o 
mesmo foco e a mesma se-
riedade", ressaltou o prefeito.    

PREFEITO LARA É PREMIADO POR 
INICIATIVA NA ÁREA TECNOLÓGICA

ENTREGA DE TÍTULO OCORREU DURANTE O 6º CONGRESSO PARANAENSE DE CIDADES DIGITAIS, EM PONTA GROSSA

O prefeito de Quatro Bar-
ras, Angelo Andreatta 
(Lara), recebeu na última 

quinta-feira (13) o Título de Pre-
feito Inovador 2018 por utilizar 
a tecnologia como ferramenta 
de inovação e desenvolvimento 
municipal. O que motivou a es-
colha da Rede Cidade Digital foi a 
criação do Mapa Turístico Digital, 
um aplicativo que permite ao 
visitante acessar informações 
sobre empreendimentos, o que 
fazer, onde ir e como chegar nos 
pontos turísticos da cidade. 

Em apenas três meses, o 
mapa já contabiliza mais de 
7.400 visualizações. Com plata-
forma de GPS, o aplicativo pode 
ser acessado por celular ou via 
homepage da Prefeitura e garan-
te um novo dinamismo no setor 
turístico, tanto para o turista, 
como para o empreendedor.

Lara recebeu o prêmio du-

rante o 6º Congresso Paranaense 
de Cidades Digitais, em Ponta 
Grossa. Ao ser chamado à fren-
te, Lara convidou os servidores 
Leverci, Edison e Adilson, do 
Departamento de Turismo, para 
compartilhar a homenagem. "A 
implantação do Mapa Turístico 
Digital é resultado de um traba-
lho conjunto da nossa equipe 
para difundir nossos atrativos 
e fortalecer cada vez mais este 
eixo tão promissor da economia 
que gera trabalho e renda à nos-
sa população", disse Lara.

O prefeito ainda contou 
que para facilitar o acesso à 
plataforma completa do Mapa 
Turístico Digital foram instala-
dos 60 tótens com o QR Code 
de acesso ao mapa, ao longo dos 
eixos turísticos da cidade (um 
código bidimensional que pode 
ser facilmente escaneado com 
o uso do telefone celular). "Ali 

as pessoas se localizam, obtêm 
informações sobre os atrativos, 
pontos de visitação, ciclorrotas, 
monumentos históricos, além 
de locais como hotéis, restau-
rantes, comércio, enfi m, vários 
empreendimentos ligados ao 
setor", contou.

O diretor de Turismo, Leverci 
Silveira Filho, disse que a criação 
do mapa faz parte de um pro-
grama integrado de medidas de 
fortalecimento do turismo, e que 
seu objetivo principal é trazer 
mais facilidade e agilidade no 
atendimento ao turista.

"Estamos utilizando a tec-
nologia para difundir nossos 
atrativos. Além de poder com-
partilhar nas redes sociais, o 
turista ainda pode acessar o 
mapa de onde estiver através do 
QR Code nos tótens. Tudo para 
garantir mais comodidade ao 
visitante", disse ele. 

 A aposta e os inves-
timentos no turismo têm sido 
uma marca de Quatro Barras. 
Além do programa de sinaliza-
ção turística viária, instalação 
de mapas gigantes em pontos 
estratégicos, criação do novo 
aplicativo digital e ações de 
paisagismo, o município ainda 
busca consolidar o novo Recep-
tivo do Caminho do Itupava, um 
investimento de R$ 1,5 milhão já 
projetado para um dos principais 
destinos turísticos da cidade. 

Mapa Turístico Digital

Para acessar o mapa, o vi-
sitante deve entrar no site da 
Prefeitura - quatrobarras.pr.gov.
br - e no menu direito escolher a 
opção "Mapa Turístico". O acesso 
é feito por celular ou compu-
tador. O link também pode ser 
obtido nos QR Codes localiza-
dos nos tótens da cidade. Mais 
informações: (41) 3671-8800, 
ramal 8850. 

Diego Tiller/PMQB

Em três meses, aplicativo já contabiliza 

mais de 7.400 visualizações

6ª CAMINHADA INTERNACIONAL NA 
NATUREZA REÚNE APROXIMADAMENTE 

800 PESSOAS EM PINHAIS 
PMP

O evento é coordenado pela Secretaria Municipal de 

Desenvolvimento Econômico, por meio do Departamento de Turismo

A Prefeitura de Pinhais promoveu no último domingo (16) a 6ª 

Caminhada Internacional na Natureza. O evento teve um percurso 

de 12 km, com saída do Parque da Ciência Newton Freire Maia.

De acordo com a organização, aproximadamente 800 pessoas 

participaram do evento. A Caminhada Internacional na Natureza é 

realizada anualmente e é coordenada pela Secretaria Municipal de 

Desenvolvimento Econômico, por meio do Departamento de Turismo.

Os caminhantes recebem uma carteirinha do Anda Brasil, re-

presentante da Federação Internacional de Esportes Populares no 

Brasil, com espaço para registrar 10 caminhadas. Ao fi nal, podem 

encaminhar o documento para a instituição e receber o Certifi cado 

de Caminhante Internacional e uma nova carteirinha para registrar 

as próximas 20 caminhadas.

Solidariedade

Não era exigência para participar do evento, mas alguns partici-

pantes espontaneamente entregaram alimentos que foram entregues 

à Secretaria de Assistência Social do município na manhã desta 

segunda-feira (17). Foram doados cerca de 70kg de alimentos entre 

arroz, feijão, macarrão, farinha de trigo, açúcar, fubá e sal.

PREFEITURA ENTREGA UNIFORME A 
ASSOCIAÇÃO DE RECICLADORES

Na manhã de quarta-feira (12) o prefeito Bihl Zanetti fez a entre-

ga de uniformes para os associados da Arecamp - Associação de 

Recicladores de Campina Grande do Sul. Cada pessoa recebeu um 

conjunto com jaleco, calça, chapéu, luvas, botas e repelentes.

 A Prefeitura auxiliou na criação e regularização da associação e 

hoje são parceiras, com o Município fazendo a coleta do lixo reciclado 

das residências e a Associação fazendo a triagem e separação do 

material para reciclagem, resultando em média em 100 toneladas/

mês de material reciclado, benefi ciando o meio ambiente da cidade 

e gerando trabalho e renda com a criação da associação.

O prefeito Bihl Zanetti agradeceu o trabalho digno e bem desem-

penhado pelos integrantes da Associação e disse: “O poder público 

municipal oferece estrutura física e equipamentos necessários para a 

Associação realizar a triagem do material reciclável e vamos continuar 

apoiando a Arecamp. A entrega de uniformes é uma demonstração 

deste apoio”.

PMCGS

Cada pessoa recebeu um conjunto com jaleco, calça, chapéu, luvas, 

botas e repelentes
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PUBLICAÇÕES

Agrinho avalia
trabalhos recebidos 

Está chegando o momento da grande festa da 
educação paranaense. Desde 1996, quando teve início 
o programa educacional Agrinho, criado pelo sistema 
FAEP/SENAR-PR, todos os anos acontece a premiação 
do Concurso Agrinho, que elege os melhores trabalhos de 
alunos e professores de instituições de ensino públicas e 
privadas, no campo e na cidade. 

Nesta grande festa, que reúne milhares de participantes 
de todas as regiões do Estado, também são premiados a 
escola Agrinho e o município Agrinho. Os alunos premiados 
recebem tablets e laptops, enquanto os professores levam 
para casa um automóvel zero quilômetros. Mais do que 
isso os envolvidos têm a oportunidade de utilizar em sala 
de aula os materiais didáticos do programa, que propõem 
a abordagem de temas transversais, como saúde, 
segurança pessoal, cidadania e meio ambiente.

Para avaliar os trabalhos inscritos no concurso, 
atualmente uma banca avaliadora – composta por 
especialistas na área – está avaliando 5.301 trabalhos 
recebidos nas categorias: Redação, Desenho, Experiência 
Pedagógica, Relato Escola Agrinho, Relatório Município 
Agrinho e Relato Núcleo Regional de Educação. O trabalho 
da banca avaliadora segue até o 2 de outubro, quando 
serão elencados os finalistas do concurso. A festa de 
premiação de todas as categorias acontece no dia 5 de 
novembro, em Curitiba.

sistemafaep.org.br

TERMINA NA QUINTA-FEIRA O PRAZO 
PARA CADASTRAMENTO ESCOLAR NA 

REDE MUNICIPAL

Acaba na próxima quinta-feira (20) o prazo para o cadastramento 

das crianças nascidas em 2013, 2014 e 2015, para as famílias que 

desejam matriculá-las em, 2019, nas unidades escolares da Rede 

Municipal de Ensino de Curitiba.

O cadastramento é feito pela internet, de forma rápida e fácil, 

porém, é preciso que os responsáveis pelas crianças fi quem aten-

tos. A Secretaria Municipal da Educação alerta que não haverá 

prorrogação do período de cadastramento.

O procedimento é dirigido às crianças que vão frequentar turmas 

de pré e 1º ano do ensino fundamental e que ainda não estudam 

na rede municipal.

Desde 20 de agosto, data de início do procedimento, 3.800 

crianças foram cadastradas. “Solicitamos às famílias que não 

deixem para a última hora para não correrem o risco de não con-

seguirem fazer o cadastro que é fundamental para que possamos 

organizar o atendimento às crianças para o próximo ano”, disse a 

superintendente de Gestão Educacional da Secretaria Municipal 

da Educação, Elisângela Mantagute.  

Para cadastrar a criança basta acessar o portal Cidade do 

Conhecimento (www.cidadedoconhecimento.org.br), preencher 

os dados e indicar até três opções de escolas de preferência. Os 

endereços das unidades também estão no site.

A distribuição de vagas é feita a partir da indicação da unidade 

e do endereço da família. A intenção é garantir a matrícula de cada 

criança na unidade mais próxima de casa.

Desde 20 de agosto, 3.800 crianças foram cadastradas

Cesar Brustolin/SMCS

ATLETAS PARANAENSES GARANTEM 
SETE MEDALHAS PARA O BRASIL NA 

ESGRIMA EM CADEIRA DE RODAS

Os atletas do Paraná bolsistas do programa Talento Olímpico do 

Paraná (TOP 2020), que integram a seleção brasileira na esgrima em 

cadeira de rodas, encerraram a participação no  Campeonato Regio-

nal das Américas, em Saskatoon, no Canadá, com sete medalhas.   

Jovane Guissone, que compete na classe funcional B, garantiu 

dois ouros, na espada e no fl orete, e uma medalha de prata no 

sabre. Já Moacir Ribeiro conquistou o ouro na espada, da classe 

A. Rodrigo Massarutt, que compete na B, encerrou a disputa com 

uma prata na espada e um bronze no sabre e Karina Fernandes 

garantiu a medalha de ouro no fl orete. 

"O resultado da espada estava dentro do esperado. Fiz a fi nal 

com meu colega de equipe (Jovane). Já o sabre me surpreendi 

com o resultado. Por ser uma arma que estou iniciando, mesmo já 

conseguindo resultados em competições nacionais, não esperava 

conquistar medalha em uma competição de alto nível como essa. 

Fiquei muito feliz com os resultados", comentou Rodrigo Massarutt.

Em outubro os paranaenses vão em busca de mais medalhas 

no Campeonato Brasileiro, que será realizado em São Paulo. 

O Talento Olímpico do Paraná é uma realização do Governo do 

Estado por meio da Secretaria de Estado do Esporte e do Turismo 

(SEET), com patrocínio exclusivo da Copel.  Josi Schmidt/SEET

Rodrigo Massarutt e Jovane Guissone/Div

Em outubro os paranaenses vão em busca de mais medalhas no 

Campeonato Brasileiro, em São Paulo
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prata, 4p, dir. hid., ar cond., 

alarme, trava, roda liga 

leve, 133 mil km. Ótimo 

estado. R$ 10 mil. Aceito 

propostas. T: (41) 9602-

2802 ou 9586-2908 c/ 

Américo. 

Aluga-se casa comercial 

110 m² + edícula nos fun-

dos 77m² para serviços A 

1º R$1600,00 a  2º R$900, 

localizada Na Avenida 

Maringá  Conjunto Áqui-

la, Telefone: 8881-7009 e 

8442-6950

Aluga-se uma casa de 5 

peças sem garagem nos 

fundos para um casal ou 

para solteiro no Bairro 

Vista Alegre ótima lo-

calização de mercados 

e farmácias  va lor  do 

aluguel R$ 700,00 favor 

entrar em contato (41) 

995414349 fa lar  com 

Diva

CLASSIFICADOS
ALUGA AP 54M2, 2 quartos, 

mobiliado, 1 vaga.  Guarai-

tuba - Colombo/PR. Valor 

R$ 950,00. Condomínio R$ 

220,00. Fone: 9 9990-1276 

falar com Andreia

Trabalho com jardina-

gem, roçadeira própria e 

como chacreiro também 

com disponibilidade de 

morar no emprego. (41) 

991048292 falar com Mi-

guel Kominiak.

Vende-se terreno de 7x30m 

com casa mista de 48 m2, 

na Rua Catarina Knapik, 

473, em Quatro Barras. 

Interessados ligar p/ 99515-

1002. Aceito carro.

Vendo câmera digital Nikon 

D-60 com bolsa e aces-

sórios, 1 objetiva 18-55 e 

uma objetiva 200mm, valor 

1.200,00, falar com Lima no 

fone 99702907

TERRENO - Vende-se ter-

reno na Rua Rio Tocantins. 

Zona mista consolidada, 

próximo a Av. Irai, em Pi-

nhais. 1500 m² , com capa-

cidade para 4 pavimentos. 

R$ 900 mil, aberto a nego-

ciação. Tratar: 88667172

TERRENO - Vende-se ter-

reno na Rua 1°de Maio, em 

Pinhais, próximo a caixa 

econômica. 980 m² , zona 

central, com duas casas em 

alvenaria, com capacidade 

para 8 pavimentos. R$ 1,5 

milhão, aberto a negocia-

ção. Tratar: 88667172

ALUGO BARRACÃO na 

área industrial de Pinhais, 

localizado na Rua Manda-

guari, número 1612, próxi-

mo da Empresa Nilko. O 

local conta com 380 M2 

de área construída, dois 

escritórios, três banheiros, 

205 M2 de pátio. Consulta 

comercial - liberado para 

qualquer ramo e atividade 

industrial ou comercial. 

Interessados entrar em 

contato: (41) 9144- 5858.

Vende-se geladeira Ele-

trolux 250 branca com re-

frigerador. Especifi cações: 

1,40m de altura, 0,55m 

de profundidade e 0,55 

de largura. 220W. R$ 100. 

Tratar com Rosilene: (41) 

3672-6047.

Faço pinturas, grafi atos e 

reformas. Tel: 9927-9210 / 

9586-4782 falar com João.

Ofereço-me para trabalhar 

como cuidadora de idosos, 

possuo experiência e refe-

rencia, horário disponível. 

Tratar: 9780-1178

Vende-se  terreno  13x12, 

Rua Princesa Isabel 370, 

Jardim Bela Vista, Piraqua-

ra/Pr. Tel: 8436 8795 Dirceu 

/ 8436 8796 Lola.

Vende-se casa comercial 

próximo a Campo Compri-

do, terreno 12x50 e casa 

120 metros. Valor 255 mil 

troco por casa em Quatro 

Barras de menor valor. Tel: 

3649 2505 / 9879 1828.

Trabalho com Construção 

Civil: Casa, sobrados e 

qualquer serviço na área. 

Telefone: 9228 3771 - Felix

Casal sem fi lhos procura 

casa para alugar na região 

de Pinhais Bairros Vila Amé-

lia ou Vila Maria Antonieta, 

quem tiver a casa entrar em 

contato pelo número 3669 

7900, falar com Jô Almeida.

Vende-se Polo 1.8 MI, 2000, 

PRECISA-SE DE CAÇA TALENTOS!

Precisa-se de Olheiros para indicação de 

modelos para a Agencia WR.

Ótimos ganhos + Bônus

Interessados ligar para o numero: 

(41) 3357-7467 e marcar uma entrevista

ROUTER CNC 3D E 2D e Laser. Qualidade, Rapidez, Preço baixo.

Letras caixa, Moldes, Modelos, Peças técnicas, Móveis, painéis 
decorativos, Artesanato. ACM,  alumínio, PVC, PS, MDF, plásticos 
de engenharia.

MODELCORTE
CORTE COMPUTADORIZADO!

www.modelcorte.com.br modelcorte@gmail.com

(41) 3339-0531/ 9940-4196

LAPA SE DESTACA NA PRODUÇÃO 
DE FRUTAS COM CAROÇO

CIDADE DA RMC COLHEU 1,4 TONELADA DE PÊSSEGO, AMEIXA E NECTARINA, O QUE GEROU R$ 3,36 MILHÕES, OU 14,8% DO 
VALOR BRUNO DE PRODUÇÃO DA FRUTICULTURA DO ESTADO

O município da Lapa, na 
Região Metropolitana 
de Curitiba, é um dos 

principais produtores do Para-
ná de frutas com caroço, como 
pêssego, ameixa e nectarina. Em 
2017, segundo o Departamento 
de Economia Rural (Deral), órgão 
ligado à Secretaria de Estado de 
Agricultura e do Abastecimento, 
a cidade colheu 1,4 tonelada 
dessas três culturas, o que gerou 
R$ 3,36 milhões, ou 14,8% do 
Valor Bruto de Produção (VBP) 
da fruticultura do Estado.

Parte desse cenário é fruto 
do trabalho do Instituto Para-
naense de Assistência Técnica e 
Extensão Rural (Emater-PR) que 
chegou ao município no fi nal 
da década de 50. Desde aquela 
época a entidade desenvolve 
projetos na região, dá assistência 
técnica e dicas sobre como cuidar 
da lavoura, faz visitas rotineiras 
aos produtores e ajuda com a 
comercialização de produtos. 

ASSISTÊNCIA

Das 60 comunidades que 
formam o município, o sétimo 
maior em extensão territorial 
do Paraná, 21 são atendidas pela 
Emater. “Elegemos aquelas que 
têm agricultores familiares que 
precisam de uma assistência 
técnica mais efetiva”, explica o 
gerente municipal do Instituto 
na Lapa, Hélio Skiba, que divide 
o atendimento com a engenheira 
agrônoma e extensionista Leila 
Klenk. 

Uma dessas comunidades é 
Primeiro Faxinal, com cerca de 
25 produtores rurais, cada um 
com pouco mais de 15 hectares 
de terras. Por lá, a entidade de-
senvolve projetos de fruticultura, 
olericultura, estufas, diversifi ca-
ção de culturas, cultivo protegido 
e até planejamento de sistema 
de irrigação, como no caso do 
produtor Amilton Dias, 51 anos.

O agricultor e a Emater es-
tão discutindo uma forma de 

irrigar toda a propriedade dele 
que soma cerca de seis hectares. 
“Preciso descobrir uma forma de 
levar água aos meus pomares de 
nectarina, pêssego e ameixa, e es-
tou recebendo assessoramento 
da entidade”, diz o agricultor, que 
todo ano produz 80 toneladas de 
pêssego por safra.

Todo ano, ele e os outros 
agricultores também partici-
pam da vitrine tecnológica, um 
evento preparado pela Emater, 
em conjunto com o Iapar, com 
o objetivo de levar informações 
atualizadas e novas técnicas aos 
agricultores familiares. “Diversos 
especialistas de fora participam 
e trazem novidades que podem 
ser implantadas no campo”, 
contou Leila.

No último encontro, promo-
vido no primeiro semestre deste 
ano, Dias aprendeu a técnica do 
raleio químico, prática que tem 
como fi nalidade melhorar dar 
mais qualidade e aumentar o ta-
manho dos frutos. “A cada evento 

conheço algo novo que uso na 
minha plantação”, disse Dias.

OLERICULTURA

Outra comunidade assis-
tida pela Emater é a Colônia 
Municipal, que tem cerca 
de 25 produtores rurais. Por 
lá, além de fruticultura e 
olericultura, a Emater tam-
bém desenvolve projetos de 
agroindústria. Em 2012, por 
exemplo, o Valor Bruto de 
Produção da olericultura na 
Lapa era de R$ 33,7 nilhões 
com uma área plantada de 
3.054 hectares. Em 2016, o 
VBP cresceu 154%, apesar de a 
área ter diminuído para 2.407 
hectares. 

“A área diminuiu, mas os 
produtores conseguiram va-
lorizar os produtos e tiveram 
um rendimento maior. É um 
cenário muito positivo”, des-
taca o chefe do Departamento 
de Economia Rural do Deral, 
Marcelo Garrido Moreira. 

Divulgação

Os produtores Dirley 

e Flávio Lechinski, 

52 e 62 anos, 

respectivamente, 

moram na Colônia 

Municipal e são 

atendidos pela 

Emater. Segundo 

Dirley, a relação da 

entidade com o casal 

começou há cerca 

de 15 anos, quando 

um proprietário da 

região falou que 

faltavam tomates 

na Lapa e lançou 

um desafi o para ver 

quem produziria. 

PEDALADA INTERNACIONAL DA 
NATUREZA REÚNE 250 CICLISTAS EM 

QUATRO BARRAS

Os caminhos da Estrada da Graciosa receberam no domingo 

(9) centenas de ciclistas para a Pedalada Internacional na Natu-

reza. Foram duas opções de trajetos, uma de 23 km, e outra de 

11km. A concentração e largada foi na Chácara Raízes Gaúchas. 

Cerca de 250 atletas amadores e profi ssionais de todas as ida-

des percorreram o percurso em aproximadamente duas horas. 

A reunião de famílias, amigos e apaixonados por Bikes 

e pela natureza movimentaram as pacatas comunidades do 

Palmitalzinho e Ribeirão do Tigre. O colorido dos uniformes e 

das Bikes mudaram o cenário predominantemente verde das 

estradas do “matão”, Estrada da Graciosa , Avenida  Nossa 

Senhora da Luz no Palmitalzinho e  na Estrada do Ribeirão do 

Tigre.  O trajeto conta com vários tipos de solos entre estradas 

de chão batido e asfalto. O percurso é composto por subidas 

longas  e descidas íngremes o que exige dos ciclistas um bom 

preparo físico, além de equipamentos de segurança.  

Durante o evento apenas uma pessoa precisou ser atendida 

por conta de uma queda. Algumas bicicletas tiveram problemas 

e os ciclistas não completaram o percurso. 

O evento promovido pelo Departamento de Turismo de 

Quatro Barras mobilizou as secretarias de saúde com apoio 

de uma ambulância, a Ordem Pública fi cou responsável pela 

segurança. Ainda fi zeram parte da logística as secretarias de 

Infraestrutura e Meio Ambiente. Cerca de vinte funcionários 

deram apoio logístico para que a Pedalada pudesse ser reali-

zada com sucesso.

Organizador do evento, o diretor de turismo, Leverci Sil-

veira Filho disse que tanto a Caminhada quanto a Pedalada 

Internacionais na Natureza servem para divulgar as atrações 

naturais e históricas do município. “Além de divulgar os atra-

tivos naturais e históricos da região, ações como estas visam 

fomentar os empreendimentos rurais de serviços associados 

ao turismo. Como o nosso público é geralmente formado por 

moradores de outras cidades, os trabalhos são dedicados para 

que estas pessoas conheçam nossas belezas e eventualmente 

retornem com suas famílias e amigos para outros passeios”, 

comentou Leverci. 

PMQB

Cerca de 250 atletas amadores e profi ssionais de todas as 

idades percorreram o percurso em aproximadamente duas 

horas

BPTRAN INICIA ATIVIDADES PARA A 
SEMANA NACIONAL DO TRÂNSITO
A partir desta terça-feira (18) acontecem as atividades educa-

tivas da Semana Nacional do Trânsito com o tema “Nós Somos 

o Trânsito". A abertura ofi cial será às 14 horas na sede da Polícia 

Rodoviária Federal (PRF) no bairro Prado Velho, em Curitiba. 

O Batalhão de Polícia de Trânsito (BPTran) e o Batalhão de 

Polícia Rodoviária (BPRv) promovem ações conjuntas com ou-

tros órgãos de trânsito sobre dicas de segurança e orientações 

para evitar acidentes e mortes nas vias urbanas e rodoviárias. 
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Amanda Bernardo
A maravilhosa modelo Amanda 

Bernardo completa mais um ano de 

vida nesta terça-feira (18). Desejo 

muitas felicidades, fé e realizações!  

muitas conquistas!

Ana Karina Karam El 
Messane

Felicidades à querida Ana Karina 

Karam El Messane, que comemora 

aniversário nesta terça-feira (18). 

Muita saúde, paz e sucesso! 

Francieli Ferreira
A querida Francieli Ferreira 

assopra velinhas nesta terça-

feira (18). A ela votos de muitas 

alegrias e vitórias! 

Euclesio Manoel 
Finatti

Felicitações ao empresário 

Euclesio Manoel Finatti, que 

comemora mais um ano de vida 

nesta terça-feira (18). Votos de 

muito sucesso e alegrias!

Antônio Anibelli Neto
Cumprimentos da coluna ao 

Deputado Estadual Antonio 

Aniobelli Neto, que comemora 

idade nova nesta terça-feira 

(18). Muita paz e prosperidade, 

parabéns!

A belíssima cantora Hilana Makiyama é o 

nosso destaque da coluna de hoje. A gata 

comemora aniversário nesta terça-feira 

(18). Desejo a ela muitas alegrias e muito 

sucesso profi ssional e pessoal. Parabéns! 

Viva a Luiza!
Minha amada e querida fi lha Luiza Prado Ricardo dos 

Santos Mariani, médica veterinária de destaque no 

Estado, esposa de Felipe Mariani e agora mãe do 

Matheus, celebra seus 30 anos nesta terça-feira (18). 

Filha, que Deus abençoe você e sua família com muita 

saúde, alegrias e amor. Te amo muito! Parabéns!

EVENTO EM PINHAIS

HILANA MAKIYAMA

Vi L i !
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A be

noss

com

(18). 

suce

CANDIDATAS AO MISS BROTO PINHAIS 2018:

01. Josiane da Silva Osório; 02. Kattelyn Horchel Cordeiro; 03. Thuany Angela Costa Malaquias; 04. Giovanna Pinheiro; 05. Nataly Amanda da Silva Pontarolo; 06. Dhara 

Maely Ferreira Cardoso; 07. Manuella Bride Consorte; 08. Victória Ramos Martins; 09. Ana Luiza Lacerda Derenevick ;10. Emily Fernanda de Souza.

O Miss Pinhais e Miss Broto 

Pinhais 2018, acontecerá 

no próximo sábado, dia 22 

de setembro, às 20h no 

Cenforpe na Avenida Iraí, 

696. O evento completa 

27 anos de existência 

neste ano e tem como 

coordenadora, a Miss Brasil 

1990, Ivana Carla Hübsch. 

Os concursos recebem 

o apoio da Prefeitura 

Municipal de Pinhais.

Promete ser um grande 

evento! Este colunista 

e diretor-presidente do 

Agora Paraná, será jurado 

dos dois concursos. 

01

06

02

07

03

08

04

09

05

10


